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Obras costosas; óo atacan los males de raíz 1 Es necesario aprovechar experiencias re~:ionales de inte~:;ración del consumo y la 

¿Se entubará el río de Tequis? 1 . . producción popular -.' 

Alfonso castillo 1 Ante la _crisis y los ajustes presupuestales, 
Muchos nos preguntamos qué obras están haciendo a la t t • 1 d • t 
orilla del río, a partir del antiguo puente de fierro, hasta es urgen e reCODS ·ru1r e merca O ID ero o 
cercadelclubdegolfDurantemásdetresmesesvimosroto . _ · 
el astalto al pasar el puente hacia la presipencia. ¿De qué se 
trata? · 

Se trata de la construcción de un emisor y colector 
Sanitario. realiza.do por Consan Constructora, S.A de C.V. , 
a pmtir, de la convocatoria pública hecha por la Comisión 
Estatal de Aguas. Tendrá una longitud de 3.5 km. El costo 
total de esta obra es de N$ 3,727 ,944.81. No se pretende 
entubar el río, sino captar las aguas negras de la zona 
urbana de Tequis. Al final del colector se construirá una 
planta de tratamiento de aguas negras, en terrenos del ejido 
de Tequiaquiapan. 

Ante estos dato\>, es evidente que la ciudadanía se hace 
varias preguntas. La presa Centenario, que actualmente 
funciona como laguna de oxidación de las aguas residuales 
de San Juan del Río, tanto industriales como de uso 
doméstico, seguirá dejando pasar el agua contaminada a lo 
largo del río. Por lo tanto, este colect0r no hará nada para 
disminuir la causa principal de l<i contªminación del río. En 
cambio, sí contribuirá a que la población de Tequis no 

. aumente dicha contaminación, pues las agua~ negras ya no 
descargarán directamente al río. 

Sin que sea negativa esta obra, no puede menos que 
sorprender el elevado costo que tiene, a costa de la pobla
ción. Y como muchas obras públicas, eluden atacar de raiz 
las causas del problema de la contaminación del río. 
¿Cuándo veremos verdadera voluntad política para que 
conjuntamente, las autoridades y la sociedad civil, se 
aboqmm a atacar a las principales fuentes de contaminación 
de l agua, la industria. la industria de San Juan del Río, el 
rastro y las aguas negras domiciliarias? 

Mientras las autoridades estén dispuestas a. negociar con 
'.· - los provocadores de la degradación del río, no podemos 

esperar que se recupere la vitalidad ecológica que la presa 
y el río San Juan poseen. Por el contrario, ~e está permitien
do su gradual pero ineludible aniquilación. 

Promueven el ciclismo;· habrá 
una competencia cada mes 

El Club Ciclópolis organizó el pasado 21 de marzo una 
competencia ciclista que comenzó a las 12:00 horas. "La 
idea es promover el deporte en Tequisquiapan por ~so 
realizamos esta carrerita para los niños y adultos, esperá
mos una respuesta positiva y poder realizarla cada mes. · 

· pues la gente es muy apática y no participa. Los papás son 
quienes deberían llevar a sus hijos hacia el deporte y verlo 
como una alternativa donde además se divierten". comentó 
Jorge Montes Segovia. integrante del club organizador. 

La competencia consistió en dar vueltas en el portón, 
según su categoría. ·desde 6 hasta 80 años y se premiaron a 
Jos tres primeros lugares, quedando como ganadores en su 
diferentes categorías: 6 años: L-José Luis Nieto. 2.-José 
Cmz. 3.-Martín Pacheco. De 8-10 años: 1.-Manuel Nieto. 
2.-Roberto Rivas. 3.- Jesús Ochoa; De 11 años: 1.-Saul 
Och0a. 2.-Adolfo Pacheco. 3.-0sacr Avila. De 13-14 años: 
1. -Paulo García. 2.-Horacio Sánchez. 3.-Daniel Barrón. En 
cate~oría libre: l.-Bruno Soto. 2. -0&valdo Garcia. 3.
Rom~eo González. 

Después de una pesada carrera viene la r¡;compensa: "los 
premios'· consistieron en medallas: trofeos. balones y efec
tivo y regalos patrocinad6s por el Ayuntamiento Munici
paL AdeméÍS de estos premios se entregó uno especial -
consistente en ).00 nuevos pesos- al ciclista más viejo de la 
competencia: Eugenio Sánchez. de 75 años. La próxima 
can-era ·se realizará el sábado 15 de abril. también en el 1 

Pottón. ¡Patticip<l! (Bihiana Ugalde /V/eiu/oza) 

Por Jorge Pati_ño 

Hace algunos di as fuimos llamados los regidores y sectores 
de la sociedad a una reunión donde se nos presentó el 
Programa de Ajuste Económico. Con ese se afán que 
caracteriza a los aetulaes gobiernos de ahora sí·hablar con 
la verdad, nos fue presentado diGho programa con toda la 
crudeza de los recortes presúpuestales. _ 

La discusión quiso centrarse en las propuestas para el 
municipio de Tequiquiapan, y digo.quiw porque la mayor 
parte de la discusión se desvió a hablar sobre el problema 
de la contaminación ambiental, el problema de la presa de 
Tequisquiapan, punto que no estaba previsto en los asuntos 
a tratar. Sin embrago, aunque poco se habló del_programa, 
posiblemente por que no hay nada que aportar ante tan 
crítica situación, podemos rescatar algunos puntos que 
qúisiéramos comentar. 

a) El hecho de la consulta ciudadana. Esta situación no 
se había visto en otros momentos. Hoy comienza a ser un 
asunto recurrente. Posibtt:nu::nte como había más recursos, 
no se necesitaba consultar a los sectores para administrar la 
abundancia. No obstante, festejamos el hecho y quisiéra
mos que estos foros se abrieran a un mayor número de gente. 
Hay muchas personas que quisieran parti~ipar y que harían 
muy buenas aportaciones. Los sectores que asistieron ma
nifestaron una actitud muy afin con el gobierno municipal 
y por las respue&_tas y el desvío del asunto se quiso dar a 
entender que en esta crisis tiene que "devolver" algo de lo 
mucho que les dieron anteriormente. 

b) El hecho de los recortes presupuestales. Una de las 
preguntas que se dirigieron. al edil fue la del impacto de la 
crisis en el presupuesto municipal. Como él to manifestó. 
todavía resulta apresurado medir el impacto dél presupues
to. Sin embargo ésta es una urgencia en la que se deben 
tomar medida<> e informar lo más pronto posible a la_ 
población. 

Esta situación tiene que ver directamente con el Plan de 
Desarrollo Municipal que, por cierto, ¿ya se elaboró?, ¿qué 
falta para que salga a luz? En este Plan deben estar las 
prioridades para el municipio durante los próximos do:; 
años y medio qúe le restan a la presente administración. 
Contra estas prioridades se tienen que revisar los recotte:> 
presupuestales y medir el impacto. 

e) Las propuestas. Como sucede normalmente en tiem
pos críticos, la propuestas concretas son dificil es de elabo
rar. Sólo quiero hacer mención a una.que otra que ahí surgió 
y que según mi punto de vista pueden ser viables: 

Se habló de revisar a fondo la nómina de la presidencia y 
checar que no haya puestos que estén doblando funciones. 
Se dijo que unas medidas ya se habían tomado en orden a 
disminuir el ga<>to corriente. Un ejemplo es que_ suprimie
ron ya los teléfonos celulares. Esta cosas son muy loables, 
sin embargo tenemos que ser sumamente cuidadosos pues 
son malos hábitos y vicios que se arrastran desde hace 
mucho tiempo, que es muy dificil de abandonar de un día 
para otro. • ,. 

También se habló de invitar y facilitar la insta·lación de 
maquiladoras en 1as comunidades para creen fuentes de 
trabajo. Cosa que vimos muy dificil pues en este momento 
nadie quiere inyertir. 

Lo que creo. y esto es difici'l de aceptar, pues el actual 
regimen lo está impulsando; es que el modelo económico 
seguido hasta ahora, ha tronado nuestro mercado interno y 
tenemos que reéonstmírlo. Es una situación compleja de la 
que seguiremos reflexionando. Por ahora sólo quiero seña
lar algunos puntos: 

Primero. tenemos que cuidar ahora más que nl.lnca que 

todo peso que entra o se genera en el municipio se queda 
aquí, se invierta aquí, pues de esta forma estaremos contri
buyendo al desarrollo municipal. 

Segundo, tenemos que cuidar que todo lo qu.e se produce 
aquí, ya se poco o mucho, no salga de la región sin antes 
haber cubierto las necesidades del municipio. Hace algún 
tiempo nos sorprendimos de la cantidad de maíz que 
entraba de Atlacomulco. Surge la pregunta: ¿el maíz que se 
produce ¡¡quí qué destino tiene? Aynque este ciclo está 
empezando a ser triste para nuestro producto por el alza de 
los ferlizantes. 

En este punto tenemos que ver y revisar profundamente 
en qué medida el gobierno municipal va apoyar a la 
producción, pues gran parte de nuestra población vive del 
campo. 

Tercero, teriemos que cuidar que tenga mercado lo que se 
produce en el municipio. Qué tantas hortalizas consumi
mos de Tecozautla o de Hui chapan y qué tantas del Cérrito, 
los Cerritos o la Fuente. 

Ya hay algunas experencias que se están ha~iendo en 
nuestro municipio en orden a integrar el con&li!UO y la 
producción popular, apoyemos y fortalezcamos estos inten
tos por buscar soluciones a la crisis. 

Diez preguntas. ecológicas 
sin contestación 
l. ¿Cuándo se solucionará el problema de la Presa Cente
nario o, mínimo·, cuándo se iniciará una acción positiva. no 
demagógica y objetiva? 

2. ¿Cuál es el papel de la Comisión Estatal de Aguas, 
· supuestamente principal responsable de la presa? 

3.- ¿Por qué no se ha vaciado la presa? Así se solucionaría 
parcialmente el mal olor, el lirio y por consiguiente el 
moscó que infesta toda la cabecera municipal , queja prin
cipalmente del turista que-nos visita. 

4.- ¿Qué pasaría el día en que verdaderamente se 
conjuntaran las ideas y las acciones libres de todo interés? 
Un patronato Ecológico. una sociedad civil que apoye con 
dinero (no sólo con críticas), uri Ayuntamiento que debería 
ser el gobierno rector apoyado por un gobierno l:statal y 

· quizá federal. - · 
5.- ¿Por qué han pasado administraciones y más adminis-

traciones que no realizan nada objetivo? . 
. 6.- ¿Por qué la sociedad de tequisquiapan sólo se ha 
dedicado a critícar y a pedir sin organización para buscar y 
proporcionar un apoyo material, que sí es posible? 

7.- ¿Cual es el costo real de las acciones encaminadas 
para conseguir un bienestar ecológico? 

8.- ¿Cuando se reglamentaría definitivamente el control 
de desechos, o se hará valer la ley ya existente? 

9.- ¿Cuándo se les exigirá a los ayuntamientos, principal
mente,de San Juan del Río y Pedro Escobedo. una adecuada 
y suficiente Planta Tratadora de agua y quién debe iniciar 
dicha exigencia? 

10.- ¿Por qué Tequisquiapan no puede imitar a otras 
poblaciones, existiendo casos como Pátzcuaro, Cuitzeo, 
Cajititlán y muchas más que han conseguido controlar el 
lirio y por consiguiente el mal olor y el mosco? . 

Hemos escuchado. leido v .asistido a un sin número de 
juÍltas y pláticas. en los cmiies no hemos encontrado una 
respuesta convincente a las anteriores preguntas. ¿Usted 
tiene la respuesta? (.~'ab•ador Rubio J 'ale/e:¡) 


